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大 家 看 的 恋 综 也 不 少
了，有没有什么让你印象深
刻的“名场面”？

我先说一个，大家有没
有看《脱口秀大会》？去年里
面红了一个叫 Rock 的脱口
秀演员，他的一句金句火遍
全网，那就是“人类最大的兴
趣和爱好，就是看别人搞对
象”。我发现他今年竟然成
了恋综《春日迟迟再出发》的
嘉宾。曾经吐槽别人爱看恋
综的人，如今自己亲身投入
这项事业中，我觉得这事还
挺有趣的。

《春日迟迟再出发》这个
节目本身聚焦于离异人群。
好像还是跟《再见爱人》是同
一个团队出品的？

对。这个团队挺擅长洞
察人性，做起节目来也非常
有耐心。他们可以在节目录
制前就让嘉宾放下心理包
袱，出场就把自己过往的伤
疤袒露出来。但说实在的，
当节目组决定要做一档这样
的节目时，或许已经带了“偏
见”。他们把一群离婚的人
聚在一起，看他们之间有没
有火花，但谁规定离婚的就

一定要找离婚的，离异带娃
的就一定要找离异带娃的？

这就是个悖论了。除非
去大街上随机拉一些单身的
素人，不然节目组就一定会
对嘉宾有选择。只要有选
择，就必然会有预设。

说到“名场面”，吉林卫
视的《缘来不晚》是让大爷大
妈作为相亲嘉宾登场，他们
直来直去的话语着实把网友
们逗乐了，节目也成功破圈，
增加了不少年轻粉丝。你们
看没看过？

我没看过正片，但看过
不少片段，这个节目基本上
每个场面都是“名场面”。但
说实在的，我希望大家先把
笑点放在一边，因为更需要
被关注的是节目里真真切切
表现出的老年人对于情感的
需求。大家都有老的一天，
我看这个节目，有时会感觉
很害怕。

对。为什么老年人就不
能谈恋爱？这个节目起码能
给大家普及这样一种观念
——老年人不光是你的爹妈
或者爷爷奶奶，他们也有合

理正当的情感需求。

这节目有一期我看了还
挺唏嘘的。有一对大爷大妈
彼此感觉都挺好，但大爷回
去之后就反悔了，原因是他
儿子反对。基于现实的考
虑，他没有再和大妈发展下
去。我看完很伤心，觉得人
的一生很短，到了夕阳红的
年纪更应为自己而活。作为
子女，如果你自己没有时间
去陪伴父母，现在有一个人
愿意跟他做伴，给予感情慰
藉，为什么还要反对？我真
是又生气又心疼。

可能节目红了之后，大
家都来讨论，越来越多人觉
得这种情感需求是正常的、
值得鼓励的，慢慢就会改变
一些人的固有观念。

所以如果让我评选恋综
Top 1的话，我一定选《缘来
不晚》。虽然它制作得比较
粗糙，但整个节目都很真情
实感，非常有力量。

我还了解到有另一档聚
焦乡村婚恋的节目——《乡
里相亲》。这个节目也没有
特别精细的包装，除了老年

人组建家庭，还有农村青年
过年返乡坐在一起相亲，互
相说说条件，然后决定两个
人要不要结婚扯证。

现在 大 部 分 恋 综 都 太
过聚焦于大都市的青年成
功男女，这些人各方面条件
都很好，仿佛人生唯一的不
如意就是没谈过恋爱或离
异过。也难怪有网友开玩
笑说，看完这些恋综之后，
觉得自己不配谈恋爱。希
望能有更多恋综走出这个
小圈子，看看更广阔世界里
的人。

今天我们来讨论一下最近频
繁 出 现 在 大 众 视 野 的 婚 恋 综
艺。这两年，国产恋综进入数量
井喷期，去年给我留下印象的就
有七八部，今年我又蜻蜓点水地
看了 3 部。也太多了吧？

数量真的超级多好不好！我
数了一下，去年有 20多档，今年
已经预告的也有 20 档——多么
恐怖的一个数字！我觉得是因
为去年很多练习生的综艺不做
了，所以制作方就把人力转移到
恋综上来了。

原来有那么多恋综啊，但我
印象里却没几档，是不是因为很
多都没有火起来？

其实恋综的观众群体相对
来说比较固定，像男性群体或
者像你这种很酷飒的都市女性
关注得就少一点。也有很多人
不停地在恋综里面“吃糖”嗑
CP，爽到或者悲伤到停不下来
的。

“吃糖”嗑 CP 能够理解，但
真的会有人悲伤到无法自拔吗？

去年有一档恋综《再见爱
人》是非常有胆的，它让一对即
将结婚的情侣和三对即将离婚
的夫妻一起去旅行。有很多人
觉得这些夫妻其实还是很相爱，
但就是过不下去了，于是就跟着
他们一起情绪起伏。

其实对于我这种算有挺多年
婚姻经历的人来说，这种节目还
是挺现实的。因为这就是很多
婚姻的现状——不少夫妻都是一

边觉得日子过不下去，一边把日
子过下去了。《再见爱人》其实就
是把婚姻中的这种隐秘状态放
大了给我们看。所以对已婚群
体来说，它的意义就是让我们直
面婚姻中不堪的一面，然后反思
自己在遇到的时候，是去勇敢处
理了，还是一直在逃避。

我想，这可能就是这两年恋
综的新变化。以前的恋综，要么
给你制造美好的恋爱泡泡，要么
就是类似《非诚勿扰》那种很直
白的相亲。但现在的一些恋综
会给你展示爱情和婚姻的复杂
性。最近我发现，有些恋综还会
在节目中加入生活场景。比如
说参加节目的男女嘉宾一起在
一幢房子里相处几天，暴露并解
决问题。相比起来，过去那种相
亲式恋综倒是在慢慢变少。

没错，带有真人秀元素的
节目永远是观众的心头好。即
便 现 在 很 多 恋 综 里 没 有 设 置

“观察员”，但其实每个观众自
己都是“观察员”，我们大可以
通 过 看 嘉 宾 的 问 题 来反观自
己。

这么说来，恋综相当于我们
在日常恋爱中的一面镜子，我们
看到镜子里的嘉宾在感情遇到
问题的时候是怎么做的，或许就
能在自己的恋爱经历中避免踩
雷。

也没那么有效。毕竟很多时
候我们观察他人时会马上意识到
问题，但当同样的事情发生在自
己身上的时候，可能就会失去那
种敏锐度，没办法马上做出判断。

通过这一两年对恋综的观
察，你们觉得现在恋综出现变化
的背后有哪些原因？

我觉得最大的原因是观众更
成熟了，只用单纯美好的恋爱故
事已经很难打动他们。在大多
数人天然地认为真人秀可能存
在剧本的前提下，恋综节目如果
再展示恋爱的单一面，节目的可
信度会降得更低。

说起展现恋爱的单一面，
我想起之前有一对“住在热搜
上”的璧人，两人从相恋到结婚
上了一连串的综艺。其实一路
都有人为女生叫屈，觉得两人
在一起并不合适，这背后很大
一个原因就是节目的设计痕迹
太重，总是“按头”磕 CP，但观
众却并没有看到两人在日常生
活中自然流露出的那些真情实
感的小细节，所以很难产生共
鸣。

我觉得如果有一些东西超出
了普通人的常识，肯定就值得推

敲。比如有一档恋综里，一对夫
妻每天要“亲亲”100 次，不论到
哪里都要“亲亲”。他们不用干
别的事情了吗？这种“爱情”就
很假。

我知道你在说谁，这一对当
时大家都说好甜，但现在已经分
手了……

有些观众也很马后炮。节目
播出的时候，大家惊呼“这是什
么神仙爱情”，等到他们感情出
了问题，总有人回头去刨那些节
目的细枝末节，说哪些细节证明
了他们之间早有裂痕……其实任
何一段感情都经不起用这样的
显微镜来看。

不过这也说明了，即使是有
剧本的恋综，即使嘉宾时刻惦记
着有很多摄像头在对着自己，他
们也没有办法 24 小时不间断地
去扮演另一个人。日常相处中，
你总会暴露一些真相。不是说

“唯有爱情和咳嗽无法掩饰”吗，
其实不爱也是一样。

最近很火的“母单”恋
综《没谈过恋爱的我》你们看
了没有？

我看了先导片，看完之
后真是被尬到了，完全失去
了继续追下去的勇气。里面
的男女嘉宾面对面交流的时
候 ，感 觉 连 空 气 都 快 凝 固
了。看完他们的互动，就知
道他们到底为什么会“母胎
单身”！

但这的确是现在年轻人
婚恋的一个“痛点”。这档节
目专门请来脱口秀演员何广
智当“观察员”，肯定也是觉
得男女嘉宾之间太尬了，所
以要增加一些笑点。

不会聊天这一点，在这
个节目的男生身上表现得尤
为明显。相比之下，女生的
表现大多数还是比较自然
的，她们会有沟通的欲望，会
关注你在想什么。但节目里
有几个男生真的就是完全沉
浸在自己的世界里面，根本
不照顾对方的情绪，只顾着

讲自己感兴趣的话题。我很
好奇，这样的环节设计真的
能帮这些从没谈过恋爱的年
轻人开启一段感情吗？

我觉得挺难。有时候不
论外力怎么介入，两个人没
感觉就是没感觉。

我觉得“母胎单身”的嘉
宾就算上了节目，也只是多一
个认识异性的渠道，并不代表
能真正解决单身问题。男生
女生之间有没有发展的可能
性，其实见第一面就知道了。

没错，节目更多的是给
他们一个多认识一些异性的
机会。就算不能谈成恋爱，
起码也提高一下社交方面的
技巧，以后跟异性相处就没
那么紧张。

不过既然愿意去报名参
加这一档节目，这本身已经
证明了他们心里有恋爱的欲
望，这是第一步。之后再遇
到合适的人，抓住机会也是
能够脱单的。

“母 胎 单 身 ”的 人 群 ，
心中大概始终都有想谈恋
爱 的 欲 望 ，但 有 欲 望 并 不
代表就有行动。有的人内
心 愿 望 很 热 烈 ，但 等 到 真
的付诸行动时又是一张冷
漠脸。

我觉得如果观众是“母
胎单身”的话，最好不要去
看这类恋综。不如去看看
现实中那些正常恋爱的人
是 怎 么 做 的 ，还 更 有 帮 助
一些。

说到这个，现在恋综这
么多，会不会也让大家在恋
综里投入了太多的情感，导
致自己很难再提起交流欲望
去面对现实中的人？

非 常 对 。 人 有 情 感 的
需 求 ，如 果 能 通 过 看 恋 综
的 途 径 排 解 ，可 能 就 不 需
要真的去恋爱了。现在不
少追星的年轻人就是在跟

“纸片人 ”谈恋爱，导致很
难对现实中活生生的人提
起兴趣。

现在恋综形形色色有好几
十档，这么大的规模，大家看起
来会不会感觉有点审美疲劳？

肯定会啊，但我觉得综艺
节目更多时候是一个社会整
体趋势的反映，比如现在全
社会都鼓励大家勇敢地走出
自己的小圈子，去恋爱、去组
建家庭，恋综也在反映这一
点变化。

我觉得，恋综的节目形态
在这一两年总体进步不小。
相较于以前的单一形式、单
一人群，现在的恋综无疑更
多元。但大家不要对恋综抱
有过高期待，毕竟再怎么好
看，它也只是一档综艺，不要
期望恋综来指导你的生活，
更别在恋综上投入太多情感
和精力。

说到底，恋综是鼓励大家
去勇敢追爱，但追爱还是要靠
大家真真正正地去行动。想脱
单的人应该好好投入生活，寻
觅可以发展的对象，用一颗真
诚的心去跟人家交流。

对。我觉得恋综最大的
价值是其衍生话题所引发的
思考。比如蒋勤勤和陈建斌
参加恋综后，在一些社交平台
上引起了话题，网友们连续好
几天热烈讨论这一对夫妻的
相处到底是否平等。这种讨
论是比节目本身更有意义的
东西。

没错，恋综一定是借着这
些话题把感情中需要解决的
问题暴露在大家面前，然后引
起探讨和思考，光吃糖、嗑 CP
是不够的。今年很多新恋综
正在录制，我也期待，正在蓬
勃发展的恋综队伍里能诞生
出更多展现真实、引发思考的
节目。

婚恋综艺（以下简称“恋综”）在2021年发展
迅速，《我们恋爱吧3》《心动的信号4》《女儿们
的恋爱》《怦然再心动》《机智的恋爱》《再见爱
人》等纷纷占据了视频平台“爱优腾芒”的首页C
位，B站也顺势推出了自己的首个恋综《90婚介
所》。

进入2022年，火热的恋综非但没有疲软，反
而越战越勇。短短三个月，就有数档恋综相继开播，同
时，诸如《缘来不晚》《美女与极品》等老牌恋综的片段也
在短视频平台翻红。

国产恋综如何在同题赛道下展开差异化竞争？各大
节目组各出奇招，《半熟恋人》《春日迟迟再出发》《没谈过
恋爱的我》等精准定位各婚恋群体的综艺如雨后春笋般
涌现。

有人说，看恋综无非“吃糖”嗑CP，能让人看得开心
就好，哪怕是强扭的瓜也没关系。还有不少人把恋综当
成恋爱“说明书”，觉得看完就能在生活中“避雷”。事实
真的如此吗？本期《少数派对》，鲤鱼、波波和小渔一起来
讨论。

恋综的形式变了
更多呈现爱情和婚姻的复杂性

恋综有剧本吗
爱或者不爱，其实都无法掩饰

“母单”恋综火了
不会聊天，参加也未必能脱单

《缘来不晚》破圈
恋综不应只属于都市青年男女

破除“恋综迷信”
想要追爱，就

要认真投入生活
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《春日迟迟再出发》

可以借鉴，不必当真

恋综≠恋爱说明书
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《春日迟迟再出发》


